

EL ACTO DEL DOMINGO EN EL ATENEU

La última de la serie de conferencias que dió García Monge en el Ateneo, fue un acontecimiento inolvidable. Distinguidas damas, escritores, abogados, pedagogos, estudiantes y obreros formaban el selecto auditorio.

Magnífica oportunidad brindó el Ateneo a García Monge para que al amparo de su prestigio, pudiera comprobar lo que ya muchos sabíamos: que tiene una amplia visión de la cultura y que es un modelador de espíritus. Y no nos referimos a esa cultura híbrida de catalogadores y coleccionistas de cuyos conocimientos derivamos la misma cultura que la que nos ofrece un "fidelista", como ya lo apuntó ingeniosamente Omar Dengo.

El ilustrado profesor estuvo magistral en la última parte de su conferencia. Tal vez porque trataba de algo que es—permítasenos la frase—orgánico en él: su vocación educacional. Maestros y padres de familia, jóvenes y viejos, oyeron con deleite la clara disertación sobre la obra educativa de Emerson. Es natural que a un profesor que nos habla así, que hace una exposición tan sincera de sus ideales, no vacilaríamos en confiarle la orientación de una juventud. El disertador reflejaba la calidad del educador.

Al final de su discurso rindió las gracias al Ateneo y delineó una universidad futura, autónoma, que fuera la primera institución de cultura del país y cuya fundación se hiciera por iniciativa de ese centro. El señor A. Varadón Quirós en brillante improvisación correspondió a las palabras del señor García Monge y desarrolló fielmente la idea de un núcleo de universidad libre.

El siguiente es el discurso del señor Presidente del Ateneo, que hemos reconstruido de nuestras notas.

PALABRAS DEL SR. ALVARADO QUIROS

Quiero corresponder a las honrras y últimas palabras del señor García Monge e interpretar la gratitud de nuestra asociación, ahora que él termina su brillante labor, pero antes, desearía subrayar algunos conceptos que se relacionan con sus conferencias.

Lo hemos oído decir acerca de Sarmiento el argentino, que murió octogenario, después de una vida insignificante de lucha, después de realizar muchos viajes para el bien de su patria y de haber ocupado la Presidencia de la Argentina y la gerencia suprema de la enseñanza pública.

Nos pintó al apóstol Martí, que murió prematuramente, sin recoger honrras, pues solo conoció la cárcel y la muerte de un mártir de sus ideas, figura oscura y luminosa, uno de los segundos de Bolívar, que terminó su obra redentora, la emancipación de América.

Y luego el patriarca Emerson, lleno de respetos en su país de nieve, con su temperamento equilibrado y sus predicas de idealismo para regenerar a sus contemporáneos adoradores del becerro de oro.

Pero estas tres figuras tienen un estrecho lazo, una íntima relación: son patrones de la causa de la instrucción, la creen esencial para el progreso de estas nuevas democracias y son panameñistas, no hacen distinción entre el Norte y el Centro y el Sur: aman el Continente nuevo uno e indivisible.

Hace cuatro años en una alocución pronunciada en el Centenario del Benemérito Mora me permití anunciar que de nuestra América surgiría la Cruzada para el desarme y la fraternidad de pueblos y venos al Presidente Wilson, al gran estadista, amigo de la Francia, que se dirige a París para remachar sus ideas de la liga de naciones en pactos solemnes y obligatorios.

Desearía el Ateneo saber si era posible lograr en este país un ensayo de enseñanza universitaria libre y la prueba ha sido brillante. La concurrencia numerosa y selecta que todos los domingos ha llenado esta aula lo ha demostrado, porque nosotros, como García Monge y algunos más, pugnamos por restablecer en no lejano día la universidad de Costa Rica. No una universidad controlada como seminario jesuítico, ni otra del tipo napoleónico, sino la universidad moderna cuya esencia consiste en estos tres elementos: libertad, libertad de enseñanza para el profesor, libertad para el alumno en su asistencia, igualdad, igualdad de sexos y una vez en condiciones sociales, porque al curso deben asistir y concurrir con su propia presencia las damas que serán madres o educadoras de la infancia, viejos y muchachos, todos estudiantes ávidos de ciencia y arte, finalmente investigación desinteresada de parte del profesor que tiene antídotos y conciencia de su misión.

No se trata de comentar un texto con frialdad o de plantar con vividos colores al autor y la obra, tal como García Monge que ha escamoteado un curso con comentarios que interesan nuestra vida, nuestras ideas y ha determinado cascadas de pensamientos ante sus oyentes atentos con su palabra amena y mesurada.

No habría peligro alguno para él, como, como en las universidades modernas, fueran sus alumnos los que le guerdan, no lo dejarían nunca solo y sus honorarios serían cuantiosos.

Habría observado mi absoluta puntualidad en estos domingos anteriores. No lo hacía por cumplir un deber, sino por propio regocijo, porque me trasladaba en mente a los años de mi juventud, cuando en las cátedras de filosofía me fue dado escuchar a pensadores, me fue dado escuchar a profesores como Isonlet, Deschanel y Gabriel Tarte sobre sociología, literatura, derecho.

Pues bien, no es aventurado decir que estas pláticas me recordaban la enseñanza del Colegio de Francia y la Sorbona, en su ambiente de libertad y de cultura.

Por eso, el Ateneo con mucha complacencia que hay en Costa Rica aud-

LA COMISION DE FIESTAS, DESPUES DE LARGO DISCUTIR, NO LLEGO A UN ACUERDO SOBRE LA CUESTION TOROS

Ayer se reunieron los miembros de la Comisión de Fiestas Cívicas en la oficina de don Oscar Sittenfield, su Presidente.

Debían tratar y definir la cuestión de las corridas de toros. Algunos de los miembros de la Comisión expusieron la conveniencia de que esos espectáculos taurinos se verificasen en la Sabana, por ser el lugar preferido para la sociedad capitulina. Además, allí hay campo suficiente para ello, para los paseos en autos y coches, para el trinar de las gentes, para los puestos de ventas o chinamos, y en fin para todo lo que sea necesario en un espectáculo de tal naturaleza.

Las discusiones se prolongaron hasta muy tarde. Don Santiago Guell debatió el asunto con gran energía, pues él está dispuesto a que los toros se celebren en la Plaza de la Colección, la única que, a su juicio, presta facilidades para ello.

Algo que ese espectáculo no es para la alta sociedad sino para el pueblo, y por eso no tiene de particular que los toros sean en aquella plaza.

El pueblo, dijo, no tiene dinero suficiente para gastar en tranvías, ni en coches ni en autos; pues entonces, que se les hagan los toros en la plaza de la Colección, que es un lugar más cercano al centro de la ciudad. Y continuó don Santiago alegando que, en caso preciso, él lo hará solo, pues su deseo era darle un espectáculo al pueblo, para lo cual estaba facultado por el Jefe del Estado.

En fin, que debido a esas discusiones, no se pudo llegar a un acuerdo definitivo sobre el particular, pero tratarán de preguntar oportunamente al con tratista si su deseo es hacer los toros en la plaza de Colección.

Se trató también sobre los deportes, y es muy posible que el Club "La Libertad" los organice, como todos los años.

Se habló de llevar a cabo lucidas carreras de caballos, que serán oficiales, y en las que se cruzarán grandes apuestas.

Otro de los puntos importantes de que se trató, fue el de exhibir una hermosa carroza, simbolizando la paz. Este será uno de los espectáculos más atractivos, pues si se lleva a cabo, tendrá que ser la carroza de lo más elegante y en la que irán algunas de las más bellas señoritas.

También se piensa discutir sobre los espectáculos de cine.

La reunión duró hasta las cuatro y quince minutos de la tarde.

POR LAS OFICINAS JUDICIALES

La Corte conoció, como lo dimos a saber al público en la reseña de la última sesión de la Corte Plena de ayer, de un asunto igual a los que con alguna frecuencia se presentan en numerosos departamento oficiales.

Se trataba de la remoción del portero del Juzgado de lo Contencioso Administrativo, señor Miguel Castro, persona que desde hace muchos años viene sirviendo el mismo puesto en las Alcaldías y Juzgados.

Parce que debido a empeños de algunos empleados se había logrado esa remoción, para lo cual se usó de detalles de intimididad.

La Corte ha dado una lección fuerte a dichos empleados, negándose a aprobar esa medida, pues no existía un motivo justificado para tomarla.

—En las Alcaldías se sigue sumaria contra Florinda Marin por lesiones en daño de una sobrina suya llamada Arcelesia Marin. Tía y sobrina rieron en su casa y allí fue donde la primera, armada de una cuchilla, produjo las lesiones a la sobrina, que apenas cuenta diez y ocho años de edad.

Fueron dos las lesiones producidas a Arcelesia; una en la cara y otra en un brazo, cerca del hombro.

EVITANDO LOS PELIGROS

La nota del señor Zinc, Administrador del Tranvía, enviada al Gobernador, ha causado buen efecto.

El señor Gobernador, sin pérdida de tiempo, la transmitió a los Comandantes de Policía y éstos a su vez han dado las ordenes del caso a sus subalternos.

Así pues, la policía se está dedicando a detener a todos aquellos muchachos que van tomando furtivamente los carros del tranvía, coches y demás vehículos.

Una vez en las Comisarias, se hace llamar a sus padres a fin de prevenirles el constante peligro a que se exponen sus hijos con estarse montando a cada momento en los vehículos. También se les hace ver la obligación en que se encuentran de advertir esto a los muchachos y tratar de corregir tal mala costumbre, que como se ve, sólo a peligros les conduce.

Durante estos últimos días han sido detenidos varios de esos muchachos, por ahí de unos doce, lo que demuestra que la tal costumbre está muy arraigada en ellos. Era ya necesario que se tomaran tales medidas debido al sinnúmero de accidentes que estaban ocurriendo a diario, y es de esperar que la policía seguirá tratando de evitar tales peligros en la forma que lo está haciendo.

El Presidente Wilson se dirige al Congreso y anuncia oficialmente su viaje a Europa

El Rey de Montenegro fué depuesto por la Asamblea de su país que se declaró a favor de la union con Serbia

WASHINGTON, 2.—El Presidente Wilson dirigió hoy su mensaje al Congreso en su sesión inaugural. Anunció formalmente su intención de ir a París para asistir a las conferencias de paz, diciendo que los gobiernos Aliados habían aceptado los principios anunciados por él para la paz y que es su ineludible deber estar presente en ellas. Agregó que estaría en constante comunicación por cable e inalámbrico y que el Congreso conocerá todo lo que él haga en el otro continente. Expresó la esperanza de que obtendría la cooperación del pueblo y el Congreso, sugiriendo que por medio del cable y el inalámbrico todo consejo o indicación sería posible. Dedicó una gran parte de su mensaje a la discusión de la guerra y sus resultados y a los problemas domésticos y económicos concernientes a este país, refiriéndose a la conservación, embarques, tasación, ferrocarriles y otros puntos de menor importancia. Respecto a ferrocarriles dijo que no tenía solución alguna que presentar, pero urgía al Congreso para que hiciera un cuidadoso estudio.

Declaró que estaba listo a dejar los ferrocarriles fuera del control del Gobierno, siempre que se presentara un arreglo satisfactorio. Está de acuerdo con el plan de coleccionar 6 mil millones de impuestos en 1919 y de notificarlo al público con anticipación. En 1920 los impuestos serán de 4 mil millones. Respecto del programa naval el Presidente dijo: "Considero como un hecho que el Congreso llevará a cabo el programa naval que estaba emprendido antes de que entráramos en la guerra. El Secretario de la Marina ha sometido a vuestros Comités, para la debida autorización, la parte del plan que comprende los proyectos de construcciones para los próximos 3 años. Estos proyectos han sido preparados de acuerdo con la política que estableció el Congreso no hace las condiciones excepcionales de la guerra, sino con la intención de adherirse a un plan definido para el desarrollo de la marina. Recomendando encarecidamente que no se interrumpa la prosecución de esta política. Está claro que no sería juicio de nuestra parte querer ajustar nuestros programas a una futura política mundial todavía indeterminada".

LONDRES, 2.— Un mensaje de Praga, procedente de la oficina de la prensa checo-eslovaca, dice que el Rey Nicolás de Montenegro ha sido depuesto por la Skupchina, Asamblea montenegrina. Este despacho dice además que la Asamblea se declaró en favor de una unión con Serbia, bajo el centro del Rey Pedro. La familia del Rey Nicolás está huyendo en la Depesición.

LONDRES, 3.— Un despacho de Amsterdam dice que se ha desistido a un complot en Berlín para restaurar el imperialismo y asegurar la vuelta de Guillermo. Se dice que los jefes de esta trama son los generales von Mackensen, von Born y el Conde Sixto von Armin. Se dice también que grandes sumas de dinero han sido puestas a su disposición por los pro-

pietarios de grandes fábricas de municiones. Hasta ahora no se ha encontrado prueba de que el ex-Emperador está comprometido.

SANTIAGO DE CHILE, 2.— Las reservas del ejército chileno pertenecientes a 5 distritos, que fueron hechas en 1918 y 1917, han sido llamadas de nuevo al servicio militar. Hay informes de que los Comandantes navales de todas partes de la República han sido llamados hoy aquí para una conferencia naval. Se dice que gran número de peruanos han recibido pasajes en el próximo vapor para regresar a su tierra.

CUARTEL GENERAL AMERICANO, 2.— Los americanos han cruzado hoy las fronteras de Prusia de los de las vanguardias alemanas y han ocupado Treves. El Cuartel General de Pershing se establecerá en Treves. Los transportes funcionan con toda regularidad a pesar de las largas distancias, llevando las provisiones requeridas. No obstante que la lluvia es incessante los caminos se conservan en buen estado. El ejército ha-

sido bien recibido en Luxemburgo donde ya tienen la costumbre de verse ocupados, pero de esta vez el pueblo dice que si todas las ocupaciones fueran tan agradables y productivas como la presente, serían bien aceptadas. Este mismo modo de sentir prevalece en muchas poblaciones fronterizas alemanas en donde se espera a los americanos con algo más que curiosidad. Los americanos en Esch dispersaron un motín por el cual 28 tiendas fueron destruidas en venganza por el cobro de precios altos. Casi todos esos establecimientos estaban en manos de alemanes. Las pérdidas se calculan en 7 millones de francos.

ZURICH, 3.— Baviera abrirá negociaciones de paz por separado con la Entente. La ruptura entre Munich y Berlín es ahora completa. El Mariscal von Hindenburg apoya a Berlín a cuya disposición ha puesto el ejército. En una reunión Esser, Cancellor de Baviera, sugirió que se rompieran las relaciones con Berlín, debido a que la oficina de Relaciones Exteriores de Berlín se ha convertido en base de revolucionarios. Se cree que el Cancellor Esser ha declinado su puesto para ser sucedido por el socialista Auer.

COPENHAGUE, 3.— Se informa de Bucarest, vía Berlín, que el Gobierno húngaro ha decidido internar todo el ejército de von Mackensen de acuerdo con el Gobierno francés y que consiste en 170,000 hombres. Se dice que está incendiándose Bucarest y que hay motines en todo Rumanía.

COPENHAGUE, 3.— El Consejo popular de Breslau ha enviado un ultimatum al Gobierno alemán pidiéndole que convoque inmediatamente la Asamblea y manifestándole que de no hacerlo dentro de 48 horas, se separará de la tarde en la estación de Champigny y con el de las aclamaciones de la muchedumbre por Albert Thomas. Se hallaban también presentes Antand, Prefecto del Sena, el General Moliner, Gobernador de París, Mourier, Subsecretario de Estado, así como muchos oficiales aliados.

La comitiva se dirigió al monumento de los muertos en las batallas de 1870, en el que se pronunciaron varios discursos. Albert Thomas recordó que esta peregrinación se viene haciendo desde hace 47 años. Proclamó que la unión de todos los franceses es hoy más necesaria que nunca, para que Francia sea grande y justa.

Poincaré evocó en seguida las horas sombrías de 1870, hoy borradas por la victoria. Era justo que Francia la obtuviera, después de un año y medio de esfuerzos. Concluyó diciendo: "Cuando volvamos aquí cada año, tan sólo divisiaremos el pasado doloroso y lejano a través de las nieves gloriosas, y la Historia acercará las dos épocas en el mismo capítulo de la grandeza de Francia."—HAVAS.

MURIO EL AUTOR DE "CYRANO DE BERGERAC"

PARIS 2.—El poeta Edmundo Rostand falleció hoy lunes por la tarde a consecuencia de la gripe.—HAVAS.

PARIS 3.—El poeta Edmundo Rostand falleció hoy lunes por la tarde a consecuencia de la gripe.—HAVAS.

MURIO EL AUTOR DE "CYRANO DE BERGERAC"

PARIS 2.—El poeta Edmundo Rostand falleció hoy lunes por la tarde a consecuencia de la gripe.—HAVAS.

OBSEQUIOS PARA EL HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS

El estimable señor Presidente de la Junta de Caridad de esta capital Mr. John M. Keith, ha entregado a Sor Luisa, Superiora de la Comunidad del Hospital de San Juan de Dios la suma de \$200.00 con el fin de que los invierta en prendas de vestir para los niños pobres y enfermos que se encuentran el día de Navidad en aquel establecimiento.

Actualmente éste filántropo obsequia de su propio peculio alguna suma de dinero con el mismo hermoso fin. La abnegada Sor Luisa nos encarga dar por este medio las más expresivas gracias al señor Keith por su valioso obsequio.

—Don Miguel Gustiniani, ha remitido al Hospital de San Juan de Dios, para el consumo diario de dicho establecimiento un saco de café y otro de maíz.

—Don Cayetano Leiva, ha obsequiado para la capilla un hermoso Candelabro de mármol blanco, sobre una cruz de madera de color nogal.

—Ambos obsequiantes nos recomendamos la Superiora dar por este medio las gracias, lo cual hacemos con mucho gusto.

—Don Miguel Gustiniani, ha remitido al Hospital de San Juan de Dios, para el consumo diario de dicho establecimiento un saco de café y otro de maíz.

—Don Cayetano Leiva, ha obsequiado para la capilla un hermoso Candelabro de mármol blanco, sobre una cruz de madera de color nogal.

—Ambos obsequiantes nos recomendamos la Superiora dar por este medio las gracias, lo cual hacemos con mucho gusto.

—Don Miguel Gustiniani, ha remitido al Hospital de San Juan de Dios, para el consumo diario de dicho establecimiento un saco de café y otro de maíz.

—Don Cayetano Leiva, ha obsequiado para la capilla un hermoso Candelabro de mármol blanco, sobre una cruz de madera de color nogal.

—Ambos obsequiantes nos recomendamos la Superiora dar por este medio las gracias, lo cual hacemos con mucho gusto.

—Don Miguel Gustiniani, ha remitido al Hospital de San Juan de Dios, para el consumo diario de dicho establecimiento un saco de café y otro de maíz.

—Don Cayetano Leiva, ha obsequiado para la capilla un hermoso Candelabro de mármol blanco, sobre una cruz de madera de color nogal.

—Ambos obsequiantes nos recomendamos la Superiora dar por este medio las gracias, lo cual hacemos con mucho gusto.

—Don Miguel Gustiniani, ha remitido al Hospital de San Juan de Dios, para el consumo diario de dicho establecimiento un saco de café y otro de maíz.

—Don Cayetano Leiva, ha obsequiado para la capilla un hermoso Candelabro de mármol blanco, sobre una cruz de madera de color nogal.

—Ambos obsequiantes nos recomendamos la Superiora dar por este medio las gracias, lo cual hacemos con mucho gusto.

—Don Miguel Gustiniani, ha remitido al Hospital de San Juan de Dios, para el consumo diario de dicho establecimiento un saco de café y otro de maíz.

—Don Cayetano Leiva, ha obsequiado para la capilla un hermoso Candelabro de mármol blanco, sobre una cruz de madera de color nogal.

—Ambos obsequiantes nos recomendamos la Superiora dar por este medio las gracias, lo cual hacemos con mucho gusto.

—Don Miguel Gustiniani, ha remitido al Hospital de San Juan de Dios, para el consumo diario de dicho establecimiento un saco de café y otro de maíz.

—Don Cayetano Leiva, ha obsequiado para la capilla un hermoso Candelabro de mármol blanco, sobre una cruz de madera de color nogal.

—Ambos obsequiantes nos recomendamos la Superiora dar por este medio las gracias, lo cual hacemos con mucho gusto.

LA LISTA DE CONTRIBUYENTES PARA EL ARBOL DE LA PAZ EL DIA DE NAVIDAD DE LOS NIÑOS DEL HOSPICIO DE HUERFANOS

Se muestra LA INFORMACION satisfecha al patrocinar la simpática idea de efectuar una fiesta de paz, a la cual contribuirán todas las colonias extranjeras y los elementos nacionales de nuestra sociedad, dedicada a los niños asilados en el Hospicio de Huérfanos de esta capital.

Nada más generoso que llevar ese día a los pobres niños que no saben de la fortuna del mundo, a quienes la fortuna privó del regazo maternal, un día de consuelo y alegría en medio de sus muchas aflicciones.

Por este medio nos permitimos hacer un llamamiento a todas las personas de buenos sentimientos, de noble corazón, a las empresas comerciales e industriales establecidas en el país, a los agricultores y comerciantes, para que contribuyan con su óbolo al bien resultado de la fiesta, que la aturba de la paz que se vive, en el mundo, nos encuentre a los costarricenses y a quienes viven en su suelo, cumpliendo el sagrado deber de consolar al triste, de dar pan al necesitado y de enjugar las lágrimas de esos pobres niños infortunados.

La lista de contribuyentes se ha incluido de la siguiente manera:

Federico Tinoco y señora	€ 100.00
LA INFORMACION	50.00
Hon. Sr. de Fraucqueville y señora	50.00
Henry Frick y Sra.	50.00
Eduardo Castro y señora	50.00
Royal Bank of Canada	50.00
Camilo de Mezerville y Sra. Banco de Mezerville y Sra. Banco Internacional de Costa Rica	50.00

Continuaremos publicando la lista de contribuyentes, al mismo tiempo que daremos cuenta de todas las disposiciones que tomen los caballeros, señoras y señoritas que forman el comité organizador. Las contribuciones pueden enviarse directamente a cualquier de los miembros del Comité Organizador: señores don Henry Frick, don Camilo de Mezerville, don Eduardo Castro y don Guillermo Tristán.

UN NUEVO VOLCAN?

Grecia, diciembre 3 (Por telégrafo)

A Jefe de la Central de Telégrafos

En San José.

Frete al volcán Poás y de este lado de la cordillera, observé un nuevo eráter o volcán, que está en erucción. —El Telegrafista de Grecia.

La sensacional nueva nos fue corroborada anoche por otros conductos. Este suceso es de extraordinaria importancia.

Estamos seguros de que cuando de él se enteren don Fidel Tristán y don Ricardo Fernández Peralta, caballeros muy aficionados al estudio de la ciencia geológica, harán viaje al Poás a estudiar el fenómeno; si así lo hicieron alguno de esos dos señores, de seguro que ellos informarán al público de lo que ocurre.

LA FERIA DULCERA

ALAJUELA, 3.—A la Feria Dulcera de hoy llegó menos dulce, mucho menos que a la anterior, del martes pasado.

Esta circunstancia hizo que el artículo encareciera; la demanda resultó bastante activa y aunque al abrirse el comercio hubo frialdad en las compras, avanzando las horas y en vista de que los productores no atajaban, los comerciantes compraron a los precios que señalaban los primeros.

Los precios de la semana pasada fueron éstos: Dulces poseños cotizáronse entre 38 y 40 colones los cien atados; sale a unos 9 colones el quintal.

El dulce griego, entre 50 y 55 colones; sale a 10 colones el quintal.

Cotizaciones de hoy a 73 colones el ciento de atados; sale a 14 colones el quintal.

El griego entre 72 y 85; sale por ahí de 16 colones el quintal.

NOTAS CORTAS

LA JOSEFITA

La lancha JOSEFITA fué llevada ya a Puntarenas, remolcada por la TULLIA. Las velas estaban completamente rotas y la maquinaria descompuesta, debido al chubasco que la sorprendió de regreso para aquel puerto. Actualmente está en reparación.

VIENE ARROZ

En estos días llegará a esta plaza una partida de arroz procedente del Pacífico. El precio actual de este grano es de 18 a 20 colones el quintal, y al menudeo a 25 céntimos la libra.

DE PUNTARENAS

De Puntarenas nos informan que desde ahora comienza a reanimarse el puerto. En el comercio se nota algún movimiento y ya van llegando algunas familias para el verano.

TAMBIEN EN LA CAPITAL

También en la capital nótese ya gran animación en el comercio, principalmente en las tiendas de géneros. La afluencia de gentes es grande, todos con el afán de comprar estropeos para este mes, que es el mes de los estropeos.

LA MALDITA MUNICIPALIDAD

—Con mil diablos!

—Qué bien le ha pasado a Ud., señor Antonio?

—El de la desidia de los ediles, por que ya las cosas están para levantar ampolla.

—Claramente, esta situación pasa de castaño oscuro; es intolerable.

—Pues claro, como yo digo: Estamos de impuestos que nos ahogamos; y para qué? Para tener peores servicios públicos cada día; ahí tienen ustedes las calles convertidas en perfectos barrancos; de higiene, ya sabe Ud. cómo marchamos y no por culpa del Dr. Fonseca, que él bastante hace con el presupuesto que se le ha asignado para el servicio de su cargo; sale uno de las cuatro paredes del domo cilio, para tomar baños de polvo; y para como de males, escusa el agua potable por este lado sur de la población. Informan los periódicos lo que ocurre, señalan como grave la deficiencia que el Gobernador está preparado para poner a la municipalidad al tanto de la situación y los ediles no asisten a sesión; lo de siempre; qué les importa a ellos que la población sufra a consecuencia de los pésimos servicios que ofrece a la comunidad el gobierno local? Bendita municipalidad!

Telón rápido.

EL ACCIDENTE DE AYER

Ayer se registró un accidente en la vía pública. En una de las calles del barrio de la Dolores se ocupaba el carretón de Aquiles Ruiz de cargar en su carretón un pesado banco de carpintería, que sacaba de la casa de car-pintería Solera.

Pero quiso la mala suerte que al encontrarse en la acera, resbalara Ruiz, escapándose de sus manos el banco, que cayó sobre él y a consecuencia del golpe, fracturó una pierna. Dos compañeros más, que le estaban ayudando a cargar el carretón, le trasladaron al Hospital. Allí se le practicó una delicada operación, y según el parecer del médico que lo atiende, es muy posible que quede defectuoso para caminar.

EL EJECUTIVO AMPLIA LA CONVOCATORIA

Se ha emitido el siguiente decreto:

FEDERICO TINOCO

Presidente Constitucional de la República de Costa Rica

DECRETA:

Sométese a conocimiento de la Cámara de Diputados en sus actuales sesiones extraordinarias, el proyecto de ley que le presentará el Ministerio de Gobernación con el objeto de que se autorice a la Municipalidad del cantón central de Puntarenas para contratar un empréstito por la suma de doscientos cincuenta mil colones.

Dado en la ciudad de San José, a los tres días de diciembre de mil novecientos dieciocho.

F. TINOCO

El Ministro de Gobernación.

MANUEL MONGE C.

LA HORA OFICIAL FUE TOMADA AYER POR UN JOVEN ENTUSIASTA POR LAS CIENCIAS

Desde que nuestro querido don Pedro Nolasco murió, nadie sabía la hora en que vivía, hasta hoy que el señor Ingeniero don Ricardo Fernández Peralta, tuvo a bien determinarla.

El señor Fernández Peralta, que ha hecho estudios profundos de geodesia y astronomía, quiso observar, por curiosidad, el eclipse parcial de ayer y para eso tuvo que determinar la hora con exactitud.

El lunes, en el día, el señor Fernández se constituyó en el Observatorio Nacional y con diez observaciones solares, determinó la hora, encontrando que el reloj del Telégrafo tenía un atraso de 4 minutos y 29 segundos.

En la noche del mismo día, el señor Fernández volvió a determinar la hora con la observación de tres estrellas y encontró un atraso de 4 minutos y 28 segundos y medio. Como se ve, las distintas observaciones tuvieron medio segundo de diferencia.

Ya con la hora exacta, el señor Fernández hizo la observación del eclipse calculado de antemano por él, y encontró una exactitud asombrosa en la hora, pues el eclipse principió al segundo. El reloj del Ferrocarril de Costa Rica marchaba con el del Telégrafo por lo cual se debe adelantar los minutos y medio para tener la hora exacta.

Ya que nos ocupamos de esto, nos permitimos llamar la atención del Gobierno acerca del abandono en que se encuentra nuestro Observatorio Nacional desde hace mucho tiempo, por falta de una persona competente que se interese en dirigirlo; creemos que debiera excitarse al señor Fernández Peralta, persona rica y amante del estudio de las ciencias, a que ocupe, en honor, la posición de aquel abandonado centro científico oficial y al efecto, damos la idea al señor Ministro de Instrucción Pública. Aceptaría el señor Fernández Peralta esa posición por cariño a la ciencia a la cual dedica con el mayor entusiasmo e interés? Posiblemente sí.

Al hablar del Observatorio, nos referimos únicamente a la sección de Astronomía, pues la de meteorología y sismología, está a cargo del señor Ing. don Rafael Tristán, quien desearía su cometido con una dedicación digna de encomio.

DE FIESTAS LOS PROYECTOS DEL COMITE ORGANIZADOR

No va tan mal la recolección que hace el señor Sittinfeld en el comercio para los gastos de organización de las fiestas cívicas.

CON MR. SITTINFELD

Son muy simpáticos los proyectos de Comité que organiza las fiestas. Dijimos Sittinfeld ayer, que se proyectaba formar un programa lo más variado, incluyendo algún espectáculo verdaderamente carnavalesco.

CARROZAS Y FLORES

Debemos procurar y en eso está la Comisión — según refiriéndonos Mr. Sittinfeld — organizar un concurso de carrozas alegóricas; también una "batalla de flores" en la Avenida de las Damas.

LOS DEPORTES

El Comité está concediendo preferente atención a la organización de esos espectáculos deportivos. Y me complace manifestar que estos forman el alma de las Fiestas Cívicas.

CONCURSO HIPICO

Es proyecto del Comité organizar un magnífico concurso hipico, con carácter oficial para dar al espectáculo la mayor notabilidad posible.

CORRIDAS DE TOROS

Excepción del señor Ghell, los miembros del Comité opinan que las corridas de toros deben celebrarse en la Sabana.

ALGO INCOMPRENSIBLE

Ayer bien — preguntamos nosotros — al gran mayoría de los miembros del Comité adverso al proyecto del señor Ghell para que las corridas de toros se den en la Plaza de Colección.

NUESTRA OPINION

Celebraríamos que no hubiera festividades tan malas.

NUEVA SALUD DE RENO

No hay nada que pueda traer alivio y salud con más rapidez a todas aquellas enfermedades peculiares de la mujer como este notable remedio, Nueva Salud de Reno.

UN INCENDIO FORMIDABLE LAS PERDIDAS ASCIENDEN A MILLONES

Ha ocurrido en la Habana el incendio más formidable que allí se haya visto.

Y eso que en aquella capital, casi no pasa día sin que se tenga que lamentar uno, dos o más siniestros de esa naturaleza.

Ardió y quedó en escombros uno de los edificios más suntuosos de aquella ciudad, el del "Centro Asturiano", capital; el del "Centro Asturiano", que era en su género, la asociación más rica y mejor organizada de la Perla Antillana.

Registráronse durante el siniestro admirables casos de heroísmo de parte de un grupo de particulares y bombeadores dentro del edificio que arde.

En cuadros, muebles y objetos de arte, el "Centro Asturiano" poseía un capital y de eso, nada se salvó.

OBSERVACIONES QUE DEBIERAN TOMARSE EN CUENTA

Algunas personas nos han hecho la siguiente observación, que por interés público, creemos debiera tomarse en cuenta, ya que ahora ha sido puesto al servicio público el Sanatorio Curit:

Se trata de algunos tuberculosos pobres, mejor dicho mendigos, que caminan a diario por las calles, esputando en todas partes y poniéndose en contacto con las gentes.

SOCIEDAD DE AUXILIOS MUTUOS DE EMPLEADOS DE COMERCIO

Sección 129. Celebrada el 29 de noviembre etc. con asistencia de los señores Miembros de la Directiva, Blanco, Carranza, Bolaños, Mora, Soquerra, Zúñiga, Chavarría y Valverde, presidida por el señor Blanco.

LA PAPELERA COSTARRICENSE IMPORTANTES GESTIONES

Los concesionarios para la fabricación de papel y exportación de pulpas para estos mismos fines industriales, están en arreglo con una poderosa empresa española que pretende establecer aquella industria en Costa Rica.

TURNO EN LA MERCED

Se preparó un gran turno general en la iglesia de la Merced, para lo cual, desde ahora, y a pesar de lo anticipado del tiempo, se están haciendo los preparativos del caso.

La Liga de las Naciones

Por Albert Thomas

(CONTINUA)

III

Tal es la lección de la Historia. Nos enseña que la Gran Guerra, la cruzada de las naciones de la Entente para asegurar el reinado de la libertad y la justicia en el mundo, no puede terminarse con una paz negociada a la manera de los tratados de antaño.

¿Qué confianza podríamos tener en un convenio final análogo a los que nuestros enemigos trataron como "pedazos de papel" antes que dejarse matar por ellos en su brutal agresión. En cuanto su validez fue puesta a prueba, los tratados en que estaba la firma de Alemania y que tenían por objeto garantizar la independencia y neutralidad de Bélgica, se convirtieron, para los estadistas alemanes, en meros pedazos de papel.

En los últimos cuatro años innumerables actos han sido perpetrados y acentuados la observación íntima del Canciller alemán, y juristas alemanes han emprendido la tarea de justificarlos con sus escritos.

"Ninguna ley es tan sagrada que no tenga que doblegarse ante la necesidad; y este acto, llevado a cabo bajo la presión de la necesidad, no constituye una violación de la ley... La fuerza irresistible de la guerra y de la conquista se apodera de los países y de los pueblos; este es uno de los principios fundamentales del derecho internacional... No prestemos oídos a las voces de los que realzan las dificultades a que daría lugar la anexión en el Estado victorioso, con el pretexto de que tropezará con elementos extraños que podrían oponer resistencia.

Este lazo de unión libremente aceptado y esta subordinación de todas al interés general, se ha extendido desde el manejo general de la guerra al dominio de los abastecimientos, de las finanzas, en una palabra, a la vida entera de las naciones.

Antes de estudiar los primeros pasos de la Liga de las Naciones en el pasado, y antes de discutir su probable porvenir, hemos creído conveniente hacer ver que ya existe. Nació del exceso mismo de sufrimiento y tiranía impuestos al mundo; ha crecido en el seno de nuestras peores angustias, como lo proclamaron los nobles versos proféticos de Victor Hugo hace más de medio siglo:

"Dés à présent dans nos misères Germe l'hymen des peuples frères; Volant sur des ombres rameaux, Comme un frelon que l'aube éveille Le Progrès, débrouse abeille, Fait du bonheur avec nos maux". (1)

La experiencia de Roma en los tiempos antiguos nos hace ver lo que hizo el imperio de los Césares por la emancipación y la paz del universo, mientras fue una Liga de naciones. Las naciones que formaron ese imperio dependían de un emperador sino de una asociación política, de un cuerpo de señadores y ciudadanos, y se daban cuenta de que tenían al mismo tiempo una patria grande y otra chica.

(1) Ya en nuestras miserias — gemitía el himno de los pueblos hermanos — Volando sobre nuestros ramales sombríos, como un abejorro, que el alba despierta, el Progreso, abeja tenebrosa, elabora dicha con nuestros males.

Con tal motivo se han puesto de acuerdo los curas de las Iglesias Soledad, Carmen, Merced y la Dolores, quienes trabajarán activamente entre sus feligreses para llevar a término este turno.

Este feliz equilibrio fué destruido al fin en que el imperio romano se propuso transformarse en una sola entidad; cuando dejó de ser una organización de diferentes naciones y ciudades y mezcló todo esto en un todo confuso, sin la debida diferenciación.

En la Edad Media tenemos el ejemplo de la Iglesia, que ejercía derechos de soberanía en cada uno de los Estados que estaban bajo su jurisdicción. El papel que desempeñó en la terminación de las guerras, en la celebración de tratados, es ejemplo de numerosas intervenciones supra-nacionales, que fueron efectivas hasta el período en que la autoridad religiosa fué puesta en jaque por el advenimiento de los tiempos modernos y el desarrollo de los elementos laicos.

En esta unión estrecha de la Entente las naciones más pequeñas no están sacrificadas ni siquiera más subordinadas que las más grandes al interés general, sino que se sienten en un pie de igualdad en cuanto a sus deberes, en los consejos que deciden respecto de la acción común y de los medios de ponerla en ejecución.

Si hubiese existido la Liga de las Naciones en Agosto de 1914, es probable que Alemania no habría declarado la guerra; pero aun cuando se hubiera atrevido a hacerlo a despecho de las convenciones firmadas por ella, todas las naciones que quieren garantizar la justicia y el derecho se habrían visto obligadas a entrar en el conflicto. En vez de lo que ocurrió, venimos a la mente, en armas y salido juntas al frente, el Derecho y la Justicia, en el momento preciso en que se cometió el crimen.

Ante la unidad de control del enemigo, las restricciones de su soberanía individual consentidas por las naciones aliadas se hacen cada vez más hondas. Todos los días se avanza más en ellas hacia un lazo de unión más y más estrecho, una subordinación íntima de todas ellas al interés superior que las guía y las une en este conflicto.

Este lazo de unión libremente aceptado y esta subordinación de todas al interés general, se ha extendido desde el manejo general de la guerra al dominio de los abastecimientos, de las finanzas, en una palabra, a la vida entera de las naciones.

EDMUNDO ROSTAND

Edmundo Rostand, el gran poeta francés que murió el 2 de abril de 1897 y tenía por consiguiente 49 años. Rostand, notable periodista y economista marseillés.

Rostand se distinguió sobre todo en el teatro. Su primera obra "Les Romanesques", fué estrenada en el Teatro Francés el 21 de mayo de 1894. Tomó el tema de su segunda obra, "La Princesa Joïntaine" (5 de abril de 1895).

En 1902 Rostand fué electo miembro de la Academia Francesa. Su famosa obra "Chantecler" fué estrenada en Febrero de 1910, con Lucien Guitry en el papel del protagonista. El mérito de "Chantecler" ha sido muy discutido.

molesia o de una intrusión, sino al contrario, de una garantía y de una seguridad constante de la continuidad y leal distribución de los esfuerzos de cada una de ellas en el batallón común.

En esta unión estrecha de la Entente las naciones más pequeñas no están sacrificadas ni siquiera más subordinadas que las más grandes al interés general, sino que se sienten en un pie de igualdad en cuanto a sus deberes, en los consejos que deciden respecto de la acción común y de los medios de ponerla en ejecución.

En esta unión estrecha de la Entente las naciones más pequeñas no están sacrificadas ni siquiera más subordinadas que las más grandes al interés general, sino que se sienten en un pie de igualdad en cuanto a sus deberes, en los consejos que deciden respecto de la acción común y de los medios de ponerla en ejecución.

En esta unión estrecha de la Entente las naciones más pequeñas no están sacrificadas ni siquiera más subordinadas que las más grandes al interés general, sino que se sienten en un pie de igualdad en cuanto a sus deberes, en los consejos que deciden respecto de la acción común y de los medios de ponerla en ejecución.

En esta unión estrecha de la Entente las naciones más pequeñas no están sacrificadas ni siquiera más subordinadas que las más grandes al interés general, sino que se sienten en un pie de igualdad en cuanto a sus deberes, en los consejos que deciden respecto de la acción común y de los medios de ponerla en ejecución.

En esta unión estrecha de la Entente las naciones más pequeñas no están sacrificadas ni siquiera más subordinadas que las más grandes al interés general, sino que se sienten en un pie de igualdad en cuanto a sus deberes, en los consejos que deciden respecto de la acción común y de los medios de ponerla en ejecución.

CONGRESO CONSTITUCIONAL

En sesión secreta, a la cual asistió un representante del Poder Ejecutivo, el Congreso aprobó en tercer debate el proyecto económico para consolidar la deuda interna y crear rentas con que atender a los servicios de intereses y amortización de esa deuda.

En sesión secreta, a la cual asistió un representante del Poder Ejecutivo, el Congreso aprobó en tercer debate el proyecto económico para consolidar la deuda interna y crear rentas con que atender a los servicios de intereses y amortización de esa deuda.

En sesión secreta, a la cual asistió un representante del Poder Ejecutivo, el Congreso aprobó en tercer debate el proyecto económico para consolidar la deuda interna y crear rentas con que atender a los servicios de intereses y amortización de esa deuda.

ENTREVISTA CON EL CONGRESARIO MR. CYRUS FRENCH WICKER

SUS GESTIONES EN LOS ESTADOS UNIDOS PARA FORMAR LA COMPANIA QUE EXPLOTARA EN COSTA RICA NEGOCIOS INDUSTRIALES

Un redactor entrevistó ayer a Mr. Cyrus French Wicker, concesionario para la explotación de coqueles en determinadas zonas del litoral del Atlántico, con la obligación, de su parte, de canalizar las lagunas de Parísimia y Tortuguero.

Obtenido el contrato, Mr. Wicker marchó a los Estados Unidos a organizar la compañía que ha de explotar el negocio.

Está prohibida la organización de compañías comerciales con capital mayor de cien mil dólares; el contrato Aguilín-Wicker dispone que la empresa que explote la referida concesión ha de contar con un capital no menor de 600 mil dólares.

LOS CAPITALISTAS SATISFECHOS

La gestión de Mr. Wicker en Costa Rica estuvo siempre acurpada por capitalistas norteamericanos que han de ser los que, a su tiempo, formen la Compañía respectiva.

ES CUESTION DE POCO TIEMPO

La solución de estas dificultades es cuestión de poco tiempo; hecha la paz desaparecerán inmediatamente — si no antes, como muchos esperamos — las leyes restrictivas de emergencia, se normalizarán las cosas y para entonces quedará constituida la Compañía que explote la concesión.

ESPERANZAS BIEN FUNDADAS

Yo permaneceré en Costa Rica hasta tanto hayan cesado en los Estados Unidos las dificultades a que aludo; tan pronto se normalice la situación, regresaré a New York a formar la Compañía; tengo perfecta persuasión de que saldré adelante en mi propósito, por que me constan los entusiasmos que ha despertado el negocio en el ánimo de los capitalistas norteamericanos que aprontarán el dinero necesario para realizar la empresa.

NEGOCIOS DE HIGUERILLA

Sabido es que Mr. Cyrus French Wicker ha emprendido también en sus negocios relacionados con el cultivo de la higuera, compra y exportación de la semilla y que al efecto, ha formado contratos con la mar de agricultores a base de los cuales muchos de nuestros labriegos han emprendido en grande escala ese negocio agrícola. Fue Mr. Wicker quien, por medio de adelantos de dinero y señalamiento de buenos precios (\$ 3.75 quintal) procuró el cultivo de la higuera en el país, de la que se espera una gran cosecha próximamente.

DECLARACIONES DE MR. WICKER

Así ha ocurrido efectivamente; terminadas las hostilidades, el precio del coquele de higuera tuvo un gran descenso, como también, de consiguiente, la semilla de higuera. De \$ 6.05 a un precio de \$ 3.75, el precio de la higuera en Nueva York el precio bajó de una vez, a menos de la mitad.

LAMENTABLE SUCESO EN EL BARRIO DEL PACIFICO

El domingo, entre ocho y nueve de la mañana, se registró un lamentable suceso en el barrio del Pacífico, frente a la lechería de la señora Carlota virdua de Escobar.

A esa hora pasaba por allí el niño Rafael Carmona, hijo de don Vicente Carmona, cumplido empleado de la Municipalidad. Quiso la fatalidad que en esos instantes saliera una vaca del potrón de dicha lechería y a la vez al niño que llevaba unos pantalones, se lanzó sobre él. El pequeño no tuvo más que el tiempo necesario para ampararse a la pared y allí fué presionado por los cuernos de la vaca que le dió un fuerte golpe en el estómago, produciéndole contusiones con los cuernos.

Muchos vecinos que presenciaron el suceso, corrieron a librar al niño de aquel animal, y cuando lograron quitárselo de encima, el pequeño estaba tendido en el suelo, sin sentido. Inmediatamente se le proporcionaron algunos cuidados y con ello se logró que volviera en sí, pero su estado es muy grave. Se le condujo a su casa y gracias al auxilio de los médicos, sus padres tienen la esperanza de que se puede salvarle de la muerte.

ORGANIZACION DE LAS JUNTAS ELECTORALES PROVINCIALES

Las Juntas Electorales Provinciales han quedado instaladas así:

- SAN JOSE: Presidente, doctor don Rafael Calderón Muñoz. Secretario, Licenciado don Julio Esquivel Sáenz. ALAJUELA: Presidente, don Ramón L. Cabera. CARTAGO: Presidente, don Miguel Brenes Madrid. Secretario, don Rafael Esquivel Sáenz. HEREDIA: Presidente, don Carlos Gargal Chavarría. Secretario, don Maximino Blanco Umaña. LIMON: Presidente, don Juan Ramallos. Secretario, don Fulberto Solera Sagot. PUNTARENAS: Presidente, don Alberto Delgado Martínez. Secretario, don Juan Emilio Mora. GUANACASTE: Presidente, don Luis Urbina Alvarado. Secretario, doctor don Enrique Montiel Leayza.

LA ERUPCION FUE VISTA DESDE LUGARES LEJANOS

Las formidables erupciones de los volcanes Poás e Irazú fueron vistas desde lugares bastante lejanos de la capital, lo que demuestra lo grandes que fueron.

En realidad, la gran erupción que poco después cubría toda la cordillera entre dichos volcanes y que también se alzó sobre ella a considerable altura, todo lo cubrió de un rojo vivo por largo rato.

SOBRE OTROS TOPICOS

Encontrábase Mr. Wicker en Nueva York cuando se tuvo allí la primera noticia (que resultó inexacta) de la contratación del armisticio; e informó que Nueva York se convirtió en una inmensa casa de oratos, donde el febril entusiasmo hizo perder el sentido a los habitantes de la enorme metrópoli norteamericana, produciéndose una agitación de algaría tan enorme, que no es posible describir.

Quiere Ud. preservarse del
Trancazo?
Tenga en su casa un vaso de

MENTHOLATUM

El remedio infalible

DE VENTA EN LAS BOTICAS

UNICOS AGENTES:
LUIS ARONNE & Co.

SAN JOSE, COSTA RICA

NOTAS CORTAS

JUNTA ELECTORAL

La Junta Electoral de esta provincia ha dado comienzo a sus trabajos en la capital. De ella es presidente el doctor don Rafael Calderón y secretario el Lic. don Julio Esquivel. El despacho de dicha Junta se encuentra en la oficina de este último y será atendido solamente de siete de la noche en adelante, todos los días.

SE ORGANIZA UN SERVICIO

Ha quedado organizado el servicio de despacho de paquetes postales del Departamento respectivo en esta forma:

Todos los días excepto sábados, de 8 a. m. a 11 a. m. y de 1 p. m. a 4 p. m.
Los sábados, de 8 a. m. a 11 a. m. y de 1 p. m. a 2 p. m.

LA CUESTION CANERIAS

El asunto de la deficiencia del servicio de cañería es más serio de lo que nosotros creíamos. Sobre el particular, una persona entendida en la materia nos ha manifestado, que ello se debe a que las fuentes del Chiguite se han secado mucho, y en segundo término, a que en gran parte de la ciudad todavía se encuentra la tubería vieja, la cual no puede conducir suficiente agua debido a su estado de suciedad, pues los tubos se encuentran enlodados.

DEL SENADO

Los señores senadores están en receso por lo que respecta a las labores por separado, pero no así en lo que toca a Congreso Pleno.

El Poder Ejecutivo devolvió ya a dicha Cámara de Senadores, debidamente sancionado, el Código Penal, emitido en estos días. Pronto se dará a la luz pública ese importante libro, que tantos días de profunda discusión le valió al Senado.

No se espera más que terminar las labores del Congreso para proceder a la clausura de sesiones extraordinarias, lo que probablemente será a fines de la presente semana, si se prolonga mucho la discusión del proyecto del Ejecutivo.

A propósito, nos decía alguien ayer, que no sería presentado ante la Cámara de Senadores el Código Sanitario que tiene en estudio la Facultad de Medicina, pero posiblemente esto se hará en las próximas sesiones ordinarias.

Es cuestión de unos cuantos meses de esperar; hasta el 29 entrante!

Teatros

VARIEDADES

Para mañana jueves: Repartición en este teatro de la hermosa obra de arte italiano, titulada: **ANDREINA**. Interpretada por la célebre artista Francesca Bertini. Luneta o Butaca 1 colón. Galería 50 cts. Para el domingo próximo: estreno de la regia producción: **LA CONDESA DE SOMERIVE**.

AMERICA

Jueves 5: Gran función popular, para que todo el mundo, pueda apreciar la maravillosa película **EL KAISER**. Butaca o Luneta 50 cts.

TREBOL

Jueves 5: acontecimiento artístico insuperable. Por primera vez se exhibe en escena la soberbia opereta en actos, producción de Bruno Gall, música del Maestro **Los Fall: LA PRINCESA DEL DOLLAR**. Exite su premio Exito seguro! Creación del baritono **Cristino R. Inclan**. Véanse programas.

TEATRO TREBOL JUEVES 5 de Diciembre
POR FIN!! La grandiosa opereta en tres actos:
LA PRINCESA DEL DOLLAR
Creación del eminente baritono **CRISTINO R. INCLAN**

CABELLO HERMOSO, ESPESO, POR LA CENTRAL ONDEADO Y LIBRE DE CASPA

Pase un paño húmedo por el cabello y duplique su belleza inmediatamente.

¡Cuide su cabello! La caspa desaparecerá y el cabello no se caerá más.

¿Inmediatamente? ¡Sí! Seguro?

Las es su ventaja. Después de una aplicación de Danderine su cabello se pone ondeado, sedoso, abundante y se verá como el de una niña. También prueba esto: humedece un paño en un poco de Danderine y pásaselo cuidadosamente por el cabello, tomando un pequeño ramal cada vez. Esto lo limpiará de polvo, suciedad y de grasa excesiva, y en pocos minutos duplicará la belleza de su cabello. Aquellos que han descuidado su cabello, o que por el contrario lo tienen áspero, descolorido, seco, quebradizo o delgado, tendrán una sorpresa agradable al conocer esta nueva preparación. Además de embellecerlo, Danderine destruye toda partícula de caspa, impia, purifica y fortalece el cráneo, evitando la picazón y que el cabello se caiga; pero lo que más le agrada será ver cómo, después de usarlo unas cuantas semanas, el cabello se le pondrá fino y suave y le saldrá nuevo por todo el cráneo.

Danderine es para el cabello lo que la lluvia y el sol para las plantas.

Va directamente a las raíces, fortaleciéndolas y dándoles vigor. Sus propiedades estimulantes y vivificantes hacen que el cabello crezca largo, firme y bonito.

Si quiere Ud. tener una cabellera bonita, lustrosa y, sobre todo, abundante, compre un frasco de Danderine de Knoviton en cualquier botica o farmacia según las instrucciones que acompañan a cada frasco.

NO TENGA LOS OJOS DEBILES

Punzadas, dolores, ojos llorosos, párpados granados y ojos enrojecidos son síntomas muy peligrosos que demandan verdadera atención. Use la **Loción de Oro de Leonard** para los ojos, no produce dolor, es segura, de rápido efecto y resultados efectivos. La **Loción de Oro de Leonard** para los ojos fortalece la vista débil. Si su efecto no es satisfactorio, se le devolverá su dinero.



No Se Descuiden las Heridas

PARA las heridas, las cortadas, las llagas o las magulladuras, aplíquese inmediatamente un poco del linimento Minard que se puede obtener en cualquier botica o tienda general. Es absolutamente puro y maravillosamente antiséptico, capaz de obrar milagros con su poder curativo. Promueve asimismo la circulación de la sangre y restaura la vitalidad a las partes lastimadas o heridas, ocasionando una curación rápida. No mancha absolutamente, es fácil de aplicar, limpio y económico. Cuando se descuidan las heridas pueden sobrevenir una enfermedad seria y el envenenamiento de la sangre. Es prudente tener en todo tiempo disponible una botella del linimento de Minard, para aplicarlo inmediatamente.

Minard's Liniment Mfg. Co. Framingham, Mass., E. U. A.
MINARDO



Madres de mañana

La maternidad es una función natural, que ha de efectuarse con toda facilidad. Para ello la mujer ha de estar sana y su organismo en perfecto equilibrio.

EL COMPUESTO MITCHELLA

Es un preparado regularizador del organismo femenino, de uso necesario a las damas en estado de gestación, porque tiene la virtud de evitar las pesadas manifestaciones del embarazo, mareos, vómitos, mal humor, desgano, fatigando el organismo.

COMPUESTO MITCHELLA, evita también a solteras y casadas, dolores peculiares, innecesarios y perjudiciales.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS. DEPOSITARIOS: Plaza de la Artillería, San José. **THE COSTA RICA MERCANTILE Co.**

NUESTRO AGRADECIMIENTO

Se lo damos a las personas que se han servido manifestarnos su pesar con motivo de la muerte de nuestro sobrino político don **ALEJANDRO ANGULO-MENA** ocurrida en esta ciudad el viernes 29 de Noviembre pasado.

ULPIANO FONSECA
Puntarenas, 4 de Diciembre de 1918.

PERSONALES Y SOCIALES

LA BODA BADILLA-ROSABAL EL HOGAR FONSECA-ZAYAS-BADILLA

En atenta esquila, la estimable dama doña Rosario v. de Rosabal ha tenido la fineza de participar en el próximo matrimonio de su hija la señorita Amada con el Dr. don Joaquín Badilla.

En la misma esquila el Dr. don Joaquín Badilla nos participa su próximo matrimonio con la señorita Amada Rosabal.

Damos las gracias por la atención y formulamos nuestros votos por la felicidad de los esposos Badilla-Rosabal, cuyo venturoso enlace se efectuará el domingo 15 del corriente mes.

LA BODA SANCHEZ-GONZALEZ

En la ciudad de Heredia y en esta capital han circulado las amables participaciones que dicen: Domingo González Pérez y Eleonora Flores de González, tienen el placer de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hija María Ester con el señor don Amado Sánchez. En la misma tarjeta don Julio Sánchez Lepiz y su señora esposa doña Emilia Cortés de Sánchez, participan el matrimonio de su hijo Amado con la señorita María Ester González.

Renovamos los votos que ya habíamos tenido la grata oportunidad de formular por la dicha constante de los contrayentes.

LA BODA KEPPER-MORA

Hemos recibido atenta participación en la cual don Ricardo Mora Escalante, tiene la fineza de participarnos el próximo matrimonio de su hija Arabela con el señor don Edgar Kepper Echeverría. En la misma esquila don Maximiliano Kepper Kohler nos participa el matrimonio de su hijo Edgar con la señorita Arabela Mora G. Damos las gracias por la atención y formulamos nuestros votos por la felicidad del nuevo hogar.

NATALICIOS

Hoy celebra el 75 aniversario de su natalicio el estimable caballero don Fidel Tristán C. jefe de un hogar modelo, donde han crecido varios hijos que son hoy legítimo orgullo de su vida. Con tal motivo se reunirán en la tarde, a festejar al señor Tristán, todos sus hijos y nietos. A las muchas felicitaciones que recibirá en esta fecha, nos permitimos agregar la nuestra.

Doña Gordiana Esquivel de Young, apreciada señora de nuestra sociedad, celebró ayer el 73 aniversario de su natalicio. A las muchas felicitaciones recibidas, sumamos la nuestra.

Don Fernando Asch, activo comerciante de esta plaza, celebró el 38 aniversario de su natalicio. Con tal motivo, reunió a algunos de sus amigos en su casa de la habitación y la obsequió. Le enviamos nuestra felicitación.

VIAJEROS

Para Cuba y Nueva York saldrá don Arturo Barrié.

De la ciudad de Santiago saldrá en esta capital don José B. Estevez.

Del campo regresó la señorita María del Rosario Fernández.

En Puntarenas se encuentran de paso, doña Alma de Fernández, Rosario Guadalupe de Mosenilla.

De Heredia, estuvo en esta capital don Luis Dolores Sagredo.

De Puntarenas llegó don Serafín.

Para Puntarenas saldrá en mañana de hoy la estimable señora doña Antonia Apóstegui de Ballester y dos de sus señoritas hijas.

MISA DE REQUIEM

Con motivo del novenario del fallecimiento de doña Encarnación Morúa de Santos, se efectuará mañana a las 8 a. m. una misa de requiem en el templo de La Merced. Desahuciamos de este acto religioso, la familia doliente visitará el cementerio.

Perrito Perdido

Daré una gratificación a quien presente en esta oficina un perrito negro, chiquito, de orejas largas, sin cola, que responde al nombre de **WARRY** y que se perdió en el camino de Guadalupe. La gratificación se dará también a quien indique el paradero cierto del perrito.

4503 4 al 6 día.

AVISO

Se convoca a los señores socios del Centro de Amigos a Junta General que tendrá lugar a las 8 de la tarde del domingo veintidós de los corrientes con el objeto de elegir la Directiva para el año entrante.

San José, 3 de diciembre de 1918.

4503 4 al 6 día.

EL SECRETARIO

La feria anual de Santa Ursula

tendrá lugar en el Golf Club de la Sabana el sábado 7 de diciembre a las 3 p. m. Habrá venta de bordados, objetos de fantasía, etc., etc. Té, Refrescos, Helados. Se invita al público en general.

4507 4 Día.

UNA SERIA Y CONSTANTE AMENAZA PUBLICA

Para un hombre serio es temerario pensar por las calles de San José en compañía de señoras o señoritas, aunque ande por el Barrio de Amón, que antes era tan respetado.

Si, por el peligro que ofrecen los autos, coches, traivias, etc., no es así?

No señor; contra las embestidas de los autos, por ejemplo, existen distintos medios de defensa: pero contra los de los atrevidos "piropadores" ninguna; hay que andar con ellos a buena distancia limpia a riesgo de llevar la peor parte; en fin la de exponerse a un fis personal en cada esquina o permitir los desahucios de esas gentes contra el pudor y la honestidad de las esposas, hermanas o hijas....

Efectivamente, esa grave práctica se ha generalizado demasiado en esta capital.

Hacen de "piropadores" no solamente el chico elegante y gozoso de la esquina de "La Magnolia", sino que también el empleado de taberna, el carnicero, el panadero, el dependiente; en fin que el piropo, actualmente, ha llegado, en su democratización estrepitosa, hasta el fondo del arroyo.

Y no se nos olvide, color ni tamaño; a la mujer que pasa, se olvera serviente o aristócrata, lo que la lluvia de piropos entre los que se dice de tan súbito color que a las señoras y señoritas honorables las daña en su pudor.

Solo o acompañada, como vaya, la mujer sufre el piropo y esto, como dijimos al principio, envuelve un peligro para el caballero acompañante, cuando lo hay, y en muchos casos resulta que sobre el agravio inferido, se lleva el agravio de la mar de moñicones.

A este respecto nosotros llamamos seriamente la atención de las autoridades de Policía, que en punto a moralidad, dicen anteayer una lección que los elementos sociales malos han celebrado mucho.

DE TODAS PARTES

El Hogar de Huérfanos de la ciudad de Cartago celebró en estos días una lucida fiesta con motivo de haberse clausurado las labores en aquel plantel.

Hubo diversidad de números atractivos.

En la distribución de premios, fueron merecedores de ellos los siguientes: primer grado, Luis Loatelli y Manuel Hernández; del tercer grado, Antonio Tenes; del cuarto grado, Elías Romero y Efraim Suárez; del quinto grado, Levi Zamora y Carlos de Alate.

De la sección de artesanos, Carlos Duarte, Gabino Nacker y Selim González.

Gracias a la apreciable señora doña Cristina R. vda. de Jiménez, se logró volver a reanudar las labores de la Sociedad de Socorros de San Vicente de Paul de la ciudad de Cartago, que venía funcionando con muy feliz éxito, pero que debido a la mala situación, desde hacía un año había cerrado sus puertas.

Así, pues, aquella sociedad de beneficencia que tantos y tan importantes servicios había estado prestando a la clase menesterosa, vuelve de nuevo a dar ese auxilio a las gentes pobres. Mucho nos alegramos de ello y felicitamos a la señora viuda de Jiménez por sus nobles esfuerzos en beneficio de las gentes pobres.

Desearnos larga vida a la Sociedad de beneficencia.

El Municipio del Cantón central de la provincia de Alajuela, dispuso que las fiestas que se verificarán en los días 8, 9 y 10 del presente mes en el distrito de Concepción tengan el carácter de fiestas cívicas, lo que ha sido motivo para que prometan estar más lucidas y animadas.

Por los delitos de lesiones y atentado contra la autoridad en perjuicio del Juez de Paz de las Pavas de Guatuzo, Alejandro Romero, se dictó auto de enjuiciamiento, y prisión contra José León Tenorio Hernández.

Quinto Certificado de residencia del Alcalde del Término donde se halla domiciliado.

Sexto: Una copia simple formada por el interesado, del título y de todos demás documentos que presente con el mismo, a excepción de la solicitud a que se refiere el apartado primero.

Séptimo: Para las admisiones se oír el informe del Director de la Normal; siendo negativo, la solicitud será desechada.

Octavo: El aspirante debe hablar y escribir correctamente el castellano.

Noveno: Probar ser legítimo poseedor del título que se desea inscribir.

Décimo: Será sometido el aspirante a examen oral sobre Cívica e Historia de Cuba; fracasado en estos exámenes, lo será en todos.

Undécimo: Los demás ejercicios serán practicados conforme al reglamento para exámenes de la Normal.

Doce: son los principales puntos de esta reglamentación, asunto este que a muchos maestros de Costa Rica puede interesar y que por eso publicamos.

